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Aos quatro dias do mês de junho do ano de dois mil e quatorze, reuniram-se na Sala da Vice-

Reitoria da Universidade Federal do Ceará, o (a) s docentes, João Lucas Marques Barbosa, Helena 

Serra Azul Monteiro, Faustino de Albuquerque Sobrinho e as servidoras Teresa Cristina Aguiar 

Lima e Maria do Socorro de Sousa Rocha, membros da Comissão de Ética da UFC, Fernando 

Henrique Monteiro Carvalho e José Edmar da Silva Ribeiro, respectivamente, Secretário-Executivo 

e Consultor da Comissão. Contou com a participação da Sra. Polyanna Rodrigues Costa e o Sr. 

Raimundo Nonato da Silva, representantes da Comissão de Ética Pública da Presidência-CEP, bem 

como do Prof. José Maria de Sales Andrade Neto, Chefe do Gabinete do Reitor, que representou o 

prof. Jesualdo Farias, em virtude deste participar de outra reunião. O Prof. João Lucas Marques 

Barbosa assumiu a presidência da reunião. COMUNICAÇÕES: O Secretário-Executivo da 

CET/UFC comunicou a prévia justificativa da ausência do membro Maria Neile Torres de Araújo, 

na reunião, em virtude de compromissos inadiáveis, previamente agendados. ORDEM DO DIA: 

Reunião com os representantes da Comissão de Ética Pública da Presidência. Os membros da 

Comissão se apresentaram a Sra. Polyanna Rodrigues Costa e o Sr. Raimundo Nonato da Silva, aos 

quais foi aberta a palavra. Esses também se apresentaram e declararam estar na Universidade 

Federal do Ceará para a realização de visita técnica a esta Comissão de Ética. Informaram que a 

visita estaria dividida em dois momentos: o primeiro estava voltado para os membros da Comissão 

e o segundo estava voltado para o Magnífico Reitor. Tais representantes fizeram uma série de 

questionamentos constantes em formulário próprio, primeiramente, relacionados à estrutura da 

Universidade e, na sequência, relacionados a aspectos da Comissão de Ética, envolvendo a sua 

composição, a sua atuação, especificamente no que tange a operacionalização do Código de Ética. 

O Sr. Raimundo expôs diversas orientações  à Comissão de Ética da UFC, destacando a necessidade 

de ser efetuado um trabalho de inteligência junto à Ouvidoria, à Auditoria Interna e à Comissão 

Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, no qual devem ser detectadas as áreas mais 

suscetíveis a desvios éticos. Referido Senhor destacou também a imprescindibilidade das sanções 

terem prazo de vigência e que elas estejam reunidas em um banco de dados, em parceria com a Pró-

Reitoria de Gestão de Pessoas, a qual detém controle da ficha funcional dos servidores. Ressaltou, 

ainda, que seria importante a existência de indicadores para os atendimentos, que definiriam, por 

exemplo, o prazo para resposta às consultas. Ademais, informou que seria fundamental a destinação 

de recursos para as atividades da Comissão, o que deveria ser incluído no plano de trabalho desta. 

Ato contínuo, o Presidente da Comissão apresentou de forma sucinta o Código de Ética e o 

Regimento Interno da UFC. Reunião com o Chefe do Gabinete do Reitor. Findado o primeiro 



momento da reunião, o segundo se iniciou com a chegada do Prof. José Maria. A Sra. Polyanna 

Rodrigues e o Sr. Raimundo Nonato, que destacaram o importante trabalho realizado pela Comissão 

de Ética da UFC, no breve período de sua atuação, uma vez que em visita anterior, em 2010, a 

comissão, á época, não atendia aos requisitos necessários, sendo notado um avanço, ressaltando 

com pontos positivos o desenvolvimento do "site" da comissão, a Secretaria-Executiva como uma 

unidade administrativa ligado ao Reitor, a elaboração de seu próprio código de ética e regimento 

interno da comissão e o atendimento de formalizações básicas, dentre outros. Falaram do papel da 

Comissão de Ética Pública e destacaram a importância do compromisso da Reitoria em relação à 

Comissão de Ética e da relevância do seu papel preventivo, sugerindo as seguintes recomendações: 

Que a Avaliação de Gestão da Ética absorva informações de outras áreas que trabalham com os 

servidores e que, dentre estes, sejam nomeados representantes locais da Comissão de Ética, 

designados por ato formal do Magnífico Reitor, para que executem um trabalho de educação e 

divulgação das atividades da Comissão, sob a coordenação desta; que seria importante que o plano 

de trabalho da Comissão seja incluído no plano de trabalho da Universidade; que a capacitação dos 

cursos de ética se estenda a todos os servidores; que seria imprescindível a participação nos cursos 

da Comissão de Ética da Presidência de todos os membros da Comissão de Ética e de todos aqueles 

que oferecem suporte técnico à Comissão. O Prof. João Lucas expôs a necessidade de previsão 

orçamentária para as ações da Comissão, tais como a confecção de cartilha relacionadas à ética e de 

exemplares do Código de Ética e Regimento Interno, bem como de recursos para deslocamentos de 

membros da comissão para participação em cursos, seminários, encontros ou para visitas de 

divulgação das atividades da comissão em seus diversos campi. O Chefe do Gabinete do Reitor 

falou da disponibilidade do Reitor em contribuir com as atividades da Comissão de Ética, 

atendendo às suas solicitações. Ademais, elogiou o interesse que a Comissão tem demonstrado, 

frisando o apoio da Comissão de Ética Pública da Presidência. E nada mais sendo tratado, eu, 

Fernando Henrique Monteiro Carvalho, Secretário-Executivo desta Comissão, lavrei a presente ata, 

que após lida e aprovada pelos membros da Comissão e demais participantes da reunião, vai 

assinada por mim e demais presentes. 

 

Fortaleza, 04 de junho de 2014. 

 

 


